

LA VERDAD

Diario político de noticias e intereses generales

AÑO XXI

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Tortosa, al izes 1 Peseta
Fuera, trimestre 3
Extranjero, id. 7
Anuncios y comunicados: á precios convencionales.

TORTOSA

Miércoles 10 de Abril de 1901

PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN

En la Imprenta, Administración del periódico, librería de D. Francisco Mestre, y en casa de nuestros corresponsales.—La correspondencia al Director.—No se devuelven los originales.

Núm. 77

Efectes del cunerisme

Catalunya y 'ls catalans han sofert perjudicis enormes del abandono ab que han tingut els seus interesos polítics, y del haver consentit que obtinguessin la representació de districtes catalans diputats forasters, sense cap afecció ni lligams ab nosaltres.

El *cunerisme* es un mal general del Estat espanyol, pero á Catalunya ha causat perjudicis més grans qu'en altres llocs, y aixó per duas rahons: es l'una que aquí, com en cap altra regió, s'ha abusat del *cunerisme*, perque 'ls catalans per un mal entés egoisme, havian abandonat completament els assumptos polítics relacionats ab la seva Patria; y es l'altra el que en cap punt de la Península els *cuneros* son tan *cuneros* com á Catalunya; perque, generalment, son gent forastera que parlan diferent llenguatge, que ignoren nostras costúms y modo de viure, que no tenen cap noció de nostras interesos ni de nostras necessitats, ni,—y aixó es lo pitjor,—senten cap carinyo pera nosaltres ni pel districte, sino que al contrari—y d'aixó tampoch sen amagan—lo que senten es verdadera repulsió y fástich envers nostra llengua y tot nostre modo d'esser.

Aquesta mena de *cuneros*, en l'acta de diputat no hi buscan més que'l posarse en condicions legals pera obtenir un bon destino, ja que á Espanya, no las dona ni la suficiencia ni l'honoradesa; ó bé'l sosteniment de la importancia política del agraciado ab l'acta. En resum pera aquets *cuneros* l'acta es un modo de viure, y res més que aixó.

Aquet *cunerisme* perjudica especialment els interesos del districte que quedan en mans de cacichs de infima categoria, á voltas verdaders perdularis, y als interesos generals de l'agricultura y de l'industria catalanas.

Quan se tracta de disposicions legislativas que poden lesionar, més ó menos, els interesos d'altras regions de la península, els diputats *cuneros* ó no *cuneros* d'aquell districte s'agrupan y s'imposan al Govern, recabant d'aquet midas protectoras pera 'ls interesos dels districtes y regions que representan: aixis veyém que en el Congrés espanyol se forma el grupo dels diputats *trigueros*, y 'ls dels diputats defensors dels alcoholis vinichs, els dels *laneros* y ganaders, els dels olis d'oliva, *remolacheros* y d'altras, y mercés als esforços de aquets grupos parlamentaris, els nostras fabricants tenen de pagar la llana que filan més

cara, l'oli d'engrasar maquinaria també mes car, y 'ls obrers catalans el pa y'l sucre á major preu.

No succeeix lo mateix ab els forasters que representan districtes de Catalunya. Quan en el Congrés se tractan qüestions que afectan als interesos de nostra patria, aquets diputats *cuneros* ó abandonan la seva defensa ó son els primers en atacarla traïdrament, puig se valen pera ferho de la falsa autoritat que 'ls dona la representació que ostentan, obtinguda gracias al caciquisme y al abandono dels catalans.

Prova clarísima de lo que diém es lo que succeeix ab las tarifas de ferrocarrils, quina reforma, per lo que's refereix a Catalunya, está gestionant actualment l'associació de fabricants del Ter.

Degut als esforços y á las influencias dels diputats no catalans, las compañías de ferrocarrils han concedit tarifas especials de combinació de tots els ports ab el centre, (Madrid) ó al inrevés, aplicables també á las estacions intermitjas. Donchs en aquestas tarifas hi figuran tots els ports menys el de Barcelona. Aquestas tarifas tenen aplicació á tota Espanya, menys á Catalunya. Y no s'crega que aquesta diferencia es de poca importancia. Pels productes industrials, que son els especialment estudiats pels fabricants del Ter, se troban las diferencias següents: Cotó en brut, en rama ó cardat, un 45 per cent més pera nosaltres, comparat ab el resto de Espanya; fil de cotó, maquinaria y olis minerals, un 30 per cent més de cost; borras y teixits de cotó, embalatges y caixas de fusta, un 20 per cent de sobrepuig, pera nosaltres, que som la regió més industrial.

¿A qué son degudas aquestas diferencias enormes?

Al *cunerisme* y á que 'ls diputats catalans en sa majoria son producte dels cacichs. A que 'ls productors nostras creuen que no tenen de preocuparse de la política que segueix l'Estat Espanyol.

Donchs, aixó últim es ben errat. Als catalans ens interessa que l'Estat espanyol estiga ben dirigit, que Catalunya estiga ben regida y ben administrada, en una paraula, que tinga governu propi, autónomo, en el que intervingan directament tots els que á Catalunya produeixen.

Y el pas pera conseguirho es que 'ls *cuneros* s'acabin; aixó es intervenir en las eleccions de diputats á Cortes, concedint la representació de nostra

terra á catalans no viciats per la política dels partits turnants.

Aquet es l'únich, camí, y cal empendrel desseguida.

(De *La Veu de Catalunya*.)

Mitin anticlerical en la Coruña

En la plaza de Teros se celebró, la tarde del dia siete un mitin anticlerical.

La única precaución que adoptó el gobernador, fué situar guardia civil en la residencia de los jesuitas.

Asistieron á la reunión unas cinco mil personas.

Sobre el tablado de la puerta de caballos se improvisó un palco.

Presidió el ex-ministro republicano Sr. Costales.

Asistieron: el director de la Escuela de Comercio, el abogado Sr. Moreno García y otras personalidades.

Los iniciadores del mitin entraron, precedidos de unos cuantos músicos que ejecutaron la Marsellesa.

Se fijaron en los palcos estandartes rojos con esta inscripción:

«Fuera los jesuitas.—Abajo los conventos».

El presidente recomendó el mayor orden.

El Sr. Rodríguez abominó el jesuitismo.

Celebró que el pueblo de la Coruña demostrase su carácter antireaccionario.

Pidió el concurso de los hombres honrados para sostener el combate contra los jesuitas.

El Sr. Moreno García dirigióse á las mujeres, exhortándolas para que renegarán del jesuitismo.

Debén rezar—añadió—en casa, para mantener así la paz del hogar.

El Sr. García empleó en su discurso tonos muy duros.

—Es preciso—dijo—aplastar la cabeza de los jesuitas que convierten á España en un país miserable.

Los oradores fueron muy aplaudidos.

Al final, la música entonaba la Marsellesa y los himnos de Garibaldi y Riego.

Se acordó enviar una exposición al gobierno pidiendo se ajusten al Concordato las órdenes religiosas existentes en España, imitando así la conducta de Francia.

También se enviará otra exposición al Ayuntamiento para que prohíba la

enseñanza del Catecismo del P. Aste en las escuelas públicas.

Igualmente se solicitará la expulsión de las Hermanas de la Caridad de los establecimientos benéficos, así como se suprima la subvención para funciones religiosas, distribuyendo su importe entre los pobres.

Se protestó contra la supresión de la partida de 500 pesetas que figuraban en el presupuesto del Ayuntamiento con destino á las escuelas laicas.

Esa consignación la suprimió el gobernador.

Terminado el mitin, se verificó una manifestación imponente.

Todos los establecimientos de la población se cerraron.

Los manifestantes hicieron entrega de las exposiciones al gobernador y al alcalde.

Frente al Ayuntamiento empezaron á arrojar piedras, rompiendo el cartel de la feria de Sevilla, porque contenía una figura religiosa.

Después se dirigieron á la residencia de los jesuitas, situada fuera del itinerario autorizado para la manifestación.

Dos parejas de policía quisieron impedir el paso de los manifestantes.

Como es natural, fueron arrolladas aquellas, disparando entonces un tiro de revolver uno de los guardias.

Las casas de los vecinos pacíficos donde se refugiaron los agentes de la autoridad fueron apedreadas, no quedando un cristal sano.

Las parejas de la guardia civil que estaban en el edificio de los jesuitas se echaron les fusiles á la cara al ver la aproximación de los grupos.

A pesar de esto, la residencia de los jesuitas también fué apedreada.

La calle de Santiago resultó el teatro principal de los sucesos.

La turba inconsciente apedreó la casa que ocupó la redacción de *La Voz de Galicia*, causando grandes destrozos.

Más de 45 minutos duró ese espectáculo, siendo también objeto de las iras populares otros edificios contiguos al referido. La autoridad no pareció.

El alcalde, mientras tanto, se paseaba por la calle Real, y el gobernador permanecía en su despacho con el jefe de la benemérita.

Al fin salió á la calle la compañía de infantería de la guardia civil y 20 números de caballería.

Esta fuerza recibió algunos pedradas, viéndose precisada á dar algunas cargas.

Varios policías están heridos contusos, lo propio que otros guardias.

Hubo bastante pánico y carreras.

El gobernador conferenció luego con el capitán general.

Las tropas están prevenidas, para salir, en los cuarteles.

La guardia civil patrulla por las calles.

La manifestación y la algarada terminó ya de noche.

Es inexplicable la forma en que se desnaturalizó el mitin.

Se comenta la actitud pasiva de las autoridades locales.

La redacción de *La Voz de Galicia* es visitadísima, así como su propietario, Sr. Farnández Latorre.

Dicho periódico, que sostiene las ideas liberales, protestará contra quienes abusan de la palabra libertad y emplean ésta para cometer extralimitaciones.

Otro mitin anticlerical

Málaga 7, 22'15.

Se ha celebrado el mitin anticlerical anunciado, asistiendo a él unas mil quinientas personas.

Se acordó solicitar del gobierno sean expulsadas de España las comunidades religiosas y dirigir mensajes de felicitación a las Cámaras de Francia y Portugal por sus acuerdos contra dichas asociaciones.

En manifestación se dirigieron al gobierno civil más de tres mil personas, haciendo entrega al gobernador de la instancia en que piden la expulsión de las órdenes religiosas.

Después marcharon a los consulados de Francia y Portugal, entregando los mensajes referidos.

Un grupo de chiquillos que iba delante de la manifestación dió mueras a los jesuitas y vivas a la libertad.

Terminada la misión de la entrega de unos y de otros documentos, se disolvió pacíficamente la manifestación.

Maradjad falsificado

Hace ya algunos días Mr. Tazzide actor y director de los Butos Parisienses, recibió una carta firmada por una persona que goza de gran notoriedad en el mundo diplomático.

En ella el personaje en cuestión pedía que al día siguiente se pusiera un palco proscenio a la disposición del maradjad de Pondjabe, príncipe indio de paso en París, que no quería regresar a su lejana patria sin haber admirado y aplaudido a la excelente compañía que actúa en dicho coliseo.

Al actor director lo primero que se le vino a las mientes fué que el maradjad hubiera podido desde luego satisfacer su deseo adquiriendo en la taquilla la localidad apetecida; pero el empresario al fin y al cabo, pensó también que la presencia en su teatro de un maradjad [nada menos] le proporcionaría seguramente con su asistencia una entrada colosal.

Partiendo, pues, de este supuesto se apresuró a acceder al deseo de S. A. y

a dirigir a toda la prensa de París, un suelto anunciando para el día siguiente la presencia en su teatro del príncipe indio.

Efectivamente, el día «de autos», a las nueve menos cuarto en punto de la noche—por algo la puntualidad es la cortesía de los soberanos aún siendo exóticos—el maradjabe; escoltado por dos chambelanes hacia su entrada solemne en el teatro de la calle de Monsigny.

Actores, espectadores todo el mundo, en una palabra, se quedaron bicos al contemplar al príncipe, que llevaba un turbante sobre el cual brillaba una magnífica hebilla de brillantes un par de pendientes de enormes perlas y un traje deslumbrante de pedrería amen de lucir en los dedos una maravillosa colección de sortijas y de ostentar en el pecho una verdadera constelación de cruces y veneras.

A falta del director, a quien sus obligaciones histrionicas retenían en el escenario, el administrador del teatro, vistiendo correctamente de frac y corbata blanca, fué el designado para recibir y hacer los honores de la casa a S. A., a quien acompañó ceremoniosamente hasta dejarle instalado en su palco.

Ahora resulta que el coruscante soberano indio era ni más ni menos que el yerno del presidente del Consejo monsieur Waldeck Rousseau Mr. Jacques Liouville, fanático devoto de la esgrima, del «boxe», del automovilismo y de toda clase de deportes, entre los cuales, por lo visto, cultiva el de «tomar el pelo» al prójimo.

Los supuestos chambelanes eran dos amigos suyos, también de buen humor, que desempeñaron a la perfección sus papeles, con arreglo a la más refinada etiqueta indostánica.

Lo más gracioso de este suceso es que el presidente del Consejo, que asistió a la representación de los bufos aquella misma noche, fué uno de tantos engañados, y ni por un solo momento sospechó que el maradjad de Pondjabe fuera su hijo político.

CRONICA

Mejora

Ha terminado el arreglo del callejón de las Botigas de la Sal, cuyas aceras presentan muy buen aspecto y facilitan mucho el tránsito continuo que hay por allí desde que se contruyeron las escaleras del puente del Estado.

Jubileo

El lunes de la semana próxima se organizará solemne procesión que visitará las iglesias designadas por nuestro Prelado para ganar el Santo Jubileo, a la que asistirá el Excmo. Cabilido Catedral y será presidida por el señor Obispo.

El tiempo

Hoy ha amanecido con el firmamento despejado y sereno luciendo un sol espléndido.

La atmósfera ha tomado una cariz suave y apacible de carácter decididamente primaveral, sin la variabilidad constante que se notó en Marzo.

La brisa sopla ya por las tardes y la temperatura se ha templado cual corresponde a la estación florida.

El Ebro

Ha experimentado una regular crecida, enturbiándose su agua lo cual perjudica mucho la pesca de las alosas ó *sabogas*, que tan buenos resultados dá en esta época.

Fallecimiento

Ayer fué conducida a la última morada el cadáver de D.^a Josefa Delsorts y Zaragoza, hermana de los respetables señores D. Juan, Cura de la parroquia de Santiago, D. José y don Antonio. Enviamos a su familia nuestro sentido pésame, y deseamos que el Señor haya acogido en su santa mansión el alma de la finada.

El lisol en la Agricultura

Hemos recibido un folleto de los señores Mora y C.^a de Barcelona, Ronda San Antonio n.º 60 con el título que encabezamos estas líneas. Consideran el Lisol como el insecticida más enérgico, el mejor antiséptico desinfectante-antipútrido, explicando el modo de aplicarlo para combatir las enfermedades de los árboles frutales. Su precio es sumamente económico por lo que lo recomendamos a los agricultores y especialmente a los cultivadores del naranjo para combatir la serpetta.

El Lisol se vende en Barcelona, Ronda de S. Antonio, n.º 60.

Gusano de seda

Desde que ha mejorado el tiempo, han tomado muy buena marcha los gusanos de seda que se crían en Ginestar, Miravet, Benisanet, García y otros pueblos de aquella zona sericícola, en términos que en pocos días han adquirido mucho desarrollo, prometiendo una buena cosecha de capullo, si, al tiempo de hilar, no sobrevienen contratiempos para tan útil insecto.

«Diario del Comercio»

Hoy no hemos recibido este apreciable colega de Tarragona.

Grillo real ó cadell

Este voraz insecto tan dañino para la agricultura, puede destruirse esparciendo sobre la tierra, antes de la siembra ó de las plantaciones, una cantidad de polvos de *lisol*. No desechen este consejo los hortelanos particularmente, si quieren librar sus tierras plantas de la voracidad de este perjudicial insecto.

Un pintor muy original

En la próxima Exposición Nacional de Bellas-Artes presentará varias obras un artista desconocido, de quien hemos oído hablar con interés a di-

versas personas, por tratarse de un pintor de «generación espontánea», que no ha tenido más maestro que la Naturaleza ni más guía que su instinto artístico.

Trátase de un humilde labrador, natural de Reinosa, en el valle de Campoo, sin instrucción artística ninguna, sencillo y tosco, que siguiendo naturales inclinaciones, comenzó a pintar, copiando los bellos paisajes de su país. Poco a poco, sin auxilio de maestro, perfeccionó su labor, y en la actualidad pinta paisajes—único género de pintura que trata—notables por la fidelidad de su colorido.

Recientemente ha adquirido un cuadro de este artista la infanta doña Isabel.

Como detalle curioso de este pintor, cuyo nombre es don Manuel Sala, cuéntase que para copiar el color exacto verde del paisaje que pintaba machacaba las hierbas para obtener el color del zumo que extraía.

Nueva publicación

El día primero del próximo mes de Mayo verá la luz en una nueva publicación semanal, bajo el título *Revista Agrícola, Industrial y Comercial*, de la que será propietario y director don Gregorio Fernán.

La citada publicación defenderá los intereses que su título indica, siendo agena en absoluto a toda especulación política.

Importante

Se hallan en venta una estantería y 2 mostradores los cuales están en muy buen estado y se cederán a un precio muy reducido. Para más informes dirigirse a esta imprenta.

Aviso importante

Plantel de naranjos de todas clases de calidad superior.
Depósito calle de la Merced n.º 5.

MIL PESETAS al que presente *Cápsulas de Sándalo* mejores que las del Doctor Pizá de Barcelona, y que curen mas pronto y radicalmente todas las enfermedades usinarias.

Plaza del Pino, 6 farmacia Barcelona.

Telegramas

Madrid, 10.

Escándalo en una iglesia

Comunica un despacho de Lisboa que en la iglesia de San Justo de aquella capital, y mientras se celebraba la fiesta de Pascua, promovióse un gran escándalo a consecuencia de haberse dado varios gritos, ocasionándose con tal motivo carreras y desmayándose muchas señoras.

Condecoración

Un alto empleado de la Nunciatura, ha entregado esta tarde al marqués de Vadillo las insignias de la gran cruz de San Gregorio que le ha otorgado Su Santidad por los servicios

protestados a la religión, durante el tiempo que desempeñó la cartera de Gracia y Justicia.

Los conservadores

Ayer se reunieron en Lhardy los señores Silvela, Dato, conde de San Simón y varios otros diputados de la Unión Conservadora.

La reunión no tuvo carácter político.

Reunión conservadora

El señor Silvela reunirá el viernes en su domicilio a los ex ministros de la Unión Conservadora, así como a sus amigos del Parlamento.

El ex-presidente del Consejo pronunciará un discurso que se espera con expectación.

Vadillo enfermo

Se encuentra enfermo a consecuencia de un fuerte catarro gripal el ex-ministro de Gracia y Justicia, marqués de Vadillo.

Del Cerrajillas

A las seis de la tarde reconoció el doctor Castillo al diestro Cerrajillas, ordenándose poco después que fuera trasladado a su domicilio, situado en la calle del León.

El herido fué colocado en una camilla, convenientemente abrigado, para que no pudiera sentir el frío.

Detrás de la camilla iban sus amigos y un numeroso grupo de curiosos.

A última hora el estado del Cerrajillas continuaba siendo grave, aun-

que no tan desesperado como en la pasada noche.

Varias noticias

De los quinientos y tantos alcaldes nombrados de real orden que hay en España, solamente treinta y seis han presentado la dimisión.

—El ministro de la Gobernación ha llevado hoy a la firma de la Reina la jubilación del señor Eloia, gobernador que ha sido de varias provincias, y el ministro de Gracia y Justicia los decretos nombrando arzobispo de Zaragoza al cardenal Cascajares y de Valladolid al señor Cos.

El señor Sagasta ha salido esta tarde a paseo lo mismo que los días anteriores.

—No es seguro que haya Consejo mañana.

Lo probable es que se celebre de aquí tres ó cuatro días presidido por el señor Sagasta.

En el Consejo tal vez se acuerde la fecha de publicación del decreto de disolución de las actuales Cortes y convocatoria de las elecciones generales.

Hay casi la seguridad de que el decreto se publicará del 18 al 20 del actual y que las elecciones se verificarán el 12 de Mayo.

—Ha sido nombrado comandante del cañonero *Yañez Pinzón*, don Saturnino Montojo.

Relojes de 24 horas JOSÉ BALLESTER

MEDICO-OCULISTA

Exprofesor alumno del Instituto operatorio del Hospital de la Princesa de Madrid y exayudante de clínica del Dr. Nadalchay.

Extrae cataratas y practica todas las operaciones de los ojos

CONSULTA de 10 a 12 y de 3 a 5

LA CENIA

Buenas casas de hospedaje, habitaciones expresas para operados y carruajes diarios desde Tortosa, Santa Barbara, Uldecona y Vinaroz a La Cenia.

Variedad.—Elegancia.

Sólida construcción.

Entre varias marcas y todas ellas recomendables están a disposición del público las siguientes: *Bonheur*.—*Favorry*.—*Peñinsular F. R.*—*Jeannot*.—*Bellona*.—*Fleury*.—*Tavanes et C.*—*Luciana*.—*Insuperable*.—*Tavanes Watch 1.*—*Bicicleta*.—*Narcisse*.—*Máximum*.—*Criterión*.—*Lenzcrihc*.—*Urania* etc.

Relojería Climent

Angl 10.—TORTOSA

En venta

Lo está un edificio situado en la ciudad de Tortosa ensanche del Rastro, calle de Topete n.º 1.º construido para fábrica de alfarería, compuesto de planta baja y dos pisos altos, ocupando una superficie de 20 metros en 30 centímetros, y el terreno anexo al mismo con otras construcciones y cercado de pared, de una superficie de 28 metros 50 centímetros de largo por 14'50 de hondo. Dará detalles dae José M.ª Fernandez, Procurador cuoe de la Merced, núm. 2.

Epilepsia

Y TODAS

las enfermedades nerviosas

Se curan con seguridad y rapidez con el uso de los célebres polvos del **Cav Clodoveo Cassarini de Bologna**.

Único representante en España: J. Bartra, Jaime I núm. 10 Barcelona. De venta en Tortosa: FARMACIA VERGES.

Imp. José L. Foguet.—Plaza Hospital 5.

ciencias históricas. Está escrita en catalán y dedicada al Sr. D. Franciso de Moncada, conde de Aytona.

Con él se extingue esta ilustre dinastía de caudillos, próceres é historiadores, pues desde su tiempo acá no encontramos ya en la historia ese nombre que por espacio de cuatro siglos llena las páginas de nuestros anales.

Las señoriales viviendas de la calle de la Rosa con sus macizas fachadas de negruzcos sillares, más ó menos enjabelgados por ignaras manos, una de ellas con esbelto y artístico ventanal de la edad media, pregonan, aunque hoy hayan sufrido modificaciones utilitarias, haber pertenecido á linajuda familia, y ante las cuales al pasar muchas veces evoca la mente el recuerdo de sus ilustres moradores que tan importante papel desempeñaron en la antigüedad.

Los Despuig

Uno de los caballeros que mas se distinguieron en el asalto y toma de esta ciudad por las huestes del Conde Berenguer IV en 1148, fué **Roger Despuig** quien, peleando con verdadero arrojo, penetró de los primeros en la Zuda, en premio de cuya hazaña el Conde le dió el Castillo y lugar de Pauls, la Torre de Llaber, la del muro y una casa junto al portal de la Rosa, que es la que pertenece hoy á D.ª Magdalena Grau y Gras y ocupa el bazar Villa de Sitges, según unos, mientras otros afirman que era la que perteneció á la marquesa de Vallcabra, cuyas casas en sus fachadas revelan su antigüedad y demuestran ser solariegas de algún glorioso apellido. Estaban situadas á la entrada de la ciudad por la parte de Mediodía pues, el circuito de las murallas seguía la orilla derecha del barranco del Rastro. Este intrépido caballero acompañó después al conde Berenguer en la conquista de Lérida.

PROXIMA APERTURA

SUCURSAL

DE LA

ZAPATERIA MORESO

PUENTE DE PIEDRA Y CALLE DE BUEN AIRE

Calzado de todas clases y precios

EXPOSICIÓN PERMANENTE

DE

CALZADO DE NOVEDAD

VENTAS exclusivamente al contado

PRECIOS FIJOS

Gran surtido de Misales, Breviarios, Semanas Santas
y Estampas de Primera Comunión

DEVOCIONARIOS ÚLTIMA NOVEDAD

Desde 15 cénts. á 100 Ptas. ejemplar

LIBRERÍA DE

FRANCISCO MESTRE

ROSA, 11-TORTOSA

Pomada milagrosa

Descubrimiento notable en beneficio de la mujer.
Cura las grietas de los pechos por rebeldes que sean, en 24 horas. Depósitos en Tortosa: Enrique Carpa, Droguería.

Don Macián Despuig. Brilló en tiempos de don Fernando I y D. Alfonso V. Figura como parlamentario de Tortosa en las embajadas preparatorias del *Compromiso de Caspe*. Se presenta en Mondejar al infante don Fernando para que hiciese salir las tropas castellanas que había en Aragón, á fin de asegurar así la libre elección del Monarca. Recibe la embajada del Rey de Francia y la reina D.^a Violante que llevaba representantes de sus pretendidos derechos á la corona, é interviene hasta que es elegido Rey el de Antequera.

En Noviembre de 1417 acude al Concilio de Constanza como embajador especial de Alfonso V, y como único de su confianza entre los demás enviados españoles, para resolver el largo cisma promovido por el Papa Luna desde Peñíscola, dando por resultado la terminación de aquel con la elección del Cadenal Colonna que tomó el nombre de Martino V, aunque esta elección no fué del gusto del monarca aragonés.

En 1420 acompaña á Alfonso V, que organiza una armada en los Alfaques compuesta de 24 galeras y 6 galeotas, tripuladas por marinos tortosinos, dirigiéndose á Mallorca, y desde allí á Cerdeña y Córcega en estado de rebelión; después va á la conquista de Nápoles con el mismo rey.

D. Luís Despuig. (1) Llamado el *Buen Maestre*, fué elegido en 1453 en tiempos de D. Juan II Gran Maestre de Montesa; se halló en el sitio de Amposta á las órdenes del Rey, hasta que se rindió; posteriormente en el de esta ciudad que siguió el partido del Condestable de Portugal hasta su muerte. El día 17 de Julio de 1466, cuando D. Juan II entró en Tortosa por la puerta

(1) Aunque éste y su hermano D. Bernardo afirman algún historiador haber nacido incidentalmente en Játiva; cabele á nuestra ciudad la gloria de ser la cuna y selar de tan fustre apellido.

del Puente, desplegando regia y militar pompa, llevaba á su lado al insigne D. Luís Despuig como Gran Maestre de Montesa, y á su influjo para con el Rey se debió entonces que éste fuera benigno y respetara los privilegios de la ciudad después de conquistada, ya que antes él había guardado á la Reina en Gerona cuando quedó sitiada por el Conde de Pallás. Fué de los que firmaron los pactos de capitulación de Tortosa á don Juan II.

D. Ausias Despuig. Miembro de esta familia, fué Arzobispo de Montreal y Cardenal creado en 1473 por el Papa Sixto IV, además su embajador en la Corte de Federico III Emperador de Alemania y como tal concurre á la Dieta de Francfort. Murió en Roma y yace sepultado en un magnífico sepulcro de mármol en la iglesia de Santa Sabina.

D. Bernardo Despuig. Gran Maestre de Montesa en 1508, hermano de D. Luís, residió desempeñando este cargo en el palacio maestral que la orden poseía en San Mateo y que fué demolido en la guerra civil de los siete años, quedando únicamente en pie la torre de las campanas.

D. Cristóbal Despuig. Brilló este ilustre descendiente á mediados del siglo XVI y quizá fuese hijo del anterior. Es el primer historiador de Tortosa que conocemos, y sus *Coloquis* la fuente donde han ido á recoger datos y noticias los que de nuestra ciudad se han ocupado. Villanueva en su *Viaje literario* dice que están escritos con erudición y gracia y contienen interesantes detalles de lo ocurrido en la misma. Escribió esta obra en 1557, y no se daría á la imprenta cuando no se conoce ejemplar alguno impreso hasta 1877, en cuyo año el celoso y sabio P. Fita la editó en la imprenta de *La Renaixensa*, prestando un gran servicio á las